

EL PROGRESO

NÚMERO 483

SAN JOSÉ, viernes 5 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

A mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también a las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito a la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua a la que ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talarionarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

ADELINA

JARDINERIA EN
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

ACTUALIDADES

La gacetilla que publicó ayer nuestro colega *El Herald*, respecto á los olores nauseabundos que periódicamente se desarrollan por el lado de *La Tempestad*, no carece de fundamento y la observación es oportuna y de tiempo. En esa manzana hay alguien que atropella la higiene de cuando en cuando y á altas horas de la noche de un modo infernal. Las pestilencias que se suceden, obedecen, no queda duda, á que por allí debe haber un excusado de mecanismo extraño desde luego que por los desagües de los solares vienen las materias fecales bailando el fandango hasta llegar al caño de la Avenida 9ª describiendo después un ángulo con la calle 18 Sur.

Este modo de limpiar excusados es económico pero muy perjudicial á la salud. Con viene que el Jefe de la Policía de Higiene mande á practicar un exámen minucioso y aplicarle el correspondiente castigo al que resulte culpable por semejante abuso.

El recreo de ayer en el Parque de la zopilotería central fué poco ó casi nada concurrido por las hijas de Eva.

El mal tiempo, por una parte, y por la otra para evitar percauces que ocasionan dichos bichos con sus asquerosas vaciedades, son la causa de la escasa asistencia al desdichado Parque, así como también el descuido con que mira este lugar el nuevo administrador.

Urge que la higiene asome por ahí y dé sus medidas á fin de que por lo menos las bancas permanezcan aseadas.

El señor don Emilio Artavia, miembro importante del Partido Republicano, fué el que nos llamó la atención y nos obsequió el periódico inglés del que se tradujo una parte del reportaje que hicieron al Doctor Calnek, en el cual se expresó en los términos más duros, no contra el Gobierno, sino en contra de la Nación. Tiene la palabra el señor Artavia para que ponga las cosas en su lugar.

Hace unos cuatro días que al prensista litógrafo de la Imprenta Nacional, Carlos Stahel, se le murió una niña suya; ayer tuvo también la desgracia de ver morir á otro de sus hijos

Nos aseguran que por la Cuesta de Moras dejó de existir, víctima de la Escarlatina, un niño de un señor Montero y que la Policía no impidió que se velara toda la noche y se le diera sepultura otro día; motivo por el cual se halla ahora en la misma casa otro niño, atacado de la misma enfermedad.

COMUNICADO

Calnek plato del día

SR. DIRECTOR DE

"EL PROGRESO"

Yo ciudadano legítimo de la República, patriota y republicano también uno mi voz á la de mis colegas é iguales de Cartago y San José, en su valiente y enérgica protesta lanzada al rostro de la "Tiranía" que se empeña en empañar con sus sombras nefandas la noble y augustísima misión llevada á cabo por el Loyola del cruentísimo acontecimiento del 7 de noviembre de 1889, como la es,

la de haber desacreditado á Costa Rica en extranjeras playas.

¿Qué mayor prueba de aprecio y amor á un país puede exigirse de un extranjero, que la de difamarlo después de haberse llenado en él el estómago y la bolsa? ¿No está ello á caso perfectamente de acuerdo con nuestros sentimientos patrios manifestados lujosamente en nuestras egregias hojas periódicas que portan el estandarte de la "regeneración" del país que nos prometemos llevar á efecto con toda la energía de nuestro brazo olímpico? ¿No comprenden esos malos hijos de Costa Rica que se empeñan en motejar á Calnek su dignísimo proceder en el extranjero, que éste encarna toda la moral en que descansa nuestro moderno y patriota sistema regenerador que hemos de implantar para ir de acuerdo con el espíritu del siglo XX?

Una "estatua" como la del coloso de Rhodas debemos levantar á este "eximio" extranjero que con tanta "lealtad" ha correspondido al país y á la honorífica misión con que le honró, y no dudo que mis colegas é iguales, que por sí y ante sí constituyen la "opinión pública" á que se refiere Larra, que por sí y ante sí llenan la República con sus olímpicas personalidades, y que con el tiempo y un garabato llenarán también el Orbe entero, han de acoger con entusiasmo esta mi brillante idea de elevar sobre las estatuas del Parque Nacional el "Coloso Calnek" con esta inscripción: "Coloso elevado por la fálange

olímpica para perpetuar la grata memoria del Galeno Calnek, en recompensa de haber desacreditado al país en el extranjero después de haberse llenado en él el estómago y la bolsa."

Mientras esto se realiza acojo la protesta de los TITÍES, CARI-BLANCOS, AHUMADOS y TECOLOTES, yo Pedro Mico, ciudadano patriota-republicano y olímpico por añadidura.

De U. att^o servidor,

PEDRO MICO.

Olímpo de Costa Rica, julio 3 de 1901.

GRECIA

Nos cuentan que un joven que padece de ataques de género especial, se atacó en casa de la que crees su novia, y hasta se "lanzó" (vulgo, "gomitó") é hizo buena papelada; pero un su primo que lo conoce más que bien, lo condujo á su casa, evitando así una mala noche á la presunta novia y á la familia de ésta. Al día siguiente se vió al atacado como si tal cosa, haciendo sus visajes y contorsiones de siempre.

—También nos dicen que Sarchí pronto será convertido en Cantón por obra y gracia de la "trinidad" Zamora, Castro y Hernández, que serán nombrados, el primero, Jefe Político, el segundo, Presidente Municipal, y el tercero, Alcalde, aunque ya éste último, sin haber aun recibido el cargo ha hecho bastantes alcaldadas.

—La apreciable familia Caklerón se encuentra ya en

ésta de regreso de su viaje á Limón. Nos felicitamos por ello y deseamos que pronto recobren su cabal salud tres de esas simpáticas señoritas que han venido bastante delicadas.

—El cumplido caballero don Guillermo Quirós y su estimabilísima señora, se encuentran en ésta de temporada. Les presentamos nuestro respetuoso saludo, deseándole grata permanencia.

—En "El Boletín Judicial" número 147 de junio pasado, en la sesión de la Corte Suprema de Justicia, en él publicada, el artículo V dice: "Vistos los oficios del señor Juez Civil de Alajuela en que transcribe las razones puestas por él en los tomos VI y X del protocolo llevado por el Alcalde de Grecia, señor Juan Vega Lizano, con fechas 10 y 14 del corriente, se dispuso transcribirlos al señor Promotor Fiscal de la República para lo de su cargo respecto de la falta de timbre."

Aparecen, pues dos tomos del protocolo del señor Alcalde Vega Lizano con tamaño hueco, es decir, sin el timbre correspondiente.

Veremos si el Promotor Fiscal, señor Quesada, cumple con lo que se le ha ordenado por la Corte, ó "se dá por satisfecho" (con ó sin orden superior) del hueco practicado en el protocolo del referido Alcalde, respecto del timbre.

EL CORRESPONSAL

Las plantas y la electricidad

Una planta que crece en

las selvas de la India y que se llama "philiotecca electrica," tiene la rara cualidad de despedir descargas eléctricas.

Si se carga la mano á una de sus hojas, se siente inmediatamente una descarga igual á la que produce un hilo de inducción.

La energía de esta singular influencia varía según la hora.

Cuando está más desarrollada es hacia las dos de la tarde, quedando por completo anulada durante la noche.

En tiempo tormentoso su intensidad aumenta de un modo enorme.

Durante una lluvia, la planta parece que sucumbe, é inclina el tallo cuando cae un aguacero acompañado de truenos.

En este caso está privada por completo de fuerza, aun cuando se le tape con un paraguas.

Entonces no se siente descarga alguna, aunque se toquen todas las hojas á un tiempo.

Las aves y los inceptos nunca se acercan á dicha planta, porque saben que en ella hallarían una muerte segura.

Donde creo no se encuentra ninguno de los metales magnéticos, hierro, cobalto ó níquel, lo cual es una prueba innegable de que la fuerza eléctrica pertenece exclusivamente á la planta.

INVENTO CURIOSO

Reproducimos de "El Liberal" de Madrid:

No se trata de una de tan-

tas quimeras como todos los días se registran en el negociado de patentes, sino un verdadero invento racional, sujeto á leyes conocidas, y cuya perfección se ha logrado durante concienzudo estudio.

Se llama la "Flauta de vocales," y como su mismo nombre lo indica, está destinada á obtener la nota musical que en sí llevan latente las cinco vocales, mediante un sencillo é ingenioso mecanismo, cuyo manejo está al alcance de todo el mundo.

Para ello basta aproximar los labios á una lengüeta y colocar la boca en disposición de pronunciar cualquiera de las vocales; el instrumento se encarga de traducir en sonido muy parecido al de una flauta la intención de vocalizar, pues no es necesario llegar á hacerlo.

A cada vocal corresponde una nota distinta y una porción de intermedios: el aparato alcanza tres ochavas y media, de modo que con estos elementos se puede tocar y cantar sin saber música, absolutamente todo y con una perfección admirable.

Su autor, don Severino Pérez, ha enseñado el aparato á varios maestros compositores, entre ellos Bretón y Caballero, los cuales han reconocido su importancia en el arte musical y su entidad práctica para las orquestas.

Es, pues, un invento notable, que en breve será consagrado por el uso.

No todos son aplausos

En la Asamblea de Represen-

tantes del Estado de Texas se ha presentado la siguiente proposición: "Se resuelve que la conducta del General Fuston y las autoridades de los Estados Unidos en Filipinas, con motivo de la captura de Aguinaldo, es indigna y censurable, y que el dicho Aguinaldo, es el Jorge Washington de las Filipinas." Una proposición alabando la bravura del General Fuston y felicitándole por su hazaña, fué declarada fuera de orden de lo que puede inferirse que la anterior será aprobada.

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda con poder generalísimo mi esposa, doña Julia Hernández de Roldán.

RAMON L. ROLDAN.

San José, 6 de julio de 1901.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a. m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Buena gratificación

Se darán dos colones á quien informe en donde se encuentran unas alforjas de cuero de baqueta, marcadas con las letras R. H. Estas alforjas desaparecieron con unos arbolitos de balsa, de la Escuela Anexa del Liceo de Costa Rica, el día 15 de mayo pasado.

Rafael Huertas.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

Se desea comprar un Diccionario de la Real Academia Española. En esta oficina informarán.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.